
УПОТРЕБЛЕНИЕ СОБИРАТЕЛЬНЫХ ЧИСЛИТЕЛЬНЫХ 
 
В литературном языке собирательные числительные употребляются в следую-

щих случаях: 

1. С существительными, называющими лиц мужского пола: двое мальчиков. Па-

раллельно можно употреблять и обычные количественные числительные: два мальчика. 

2. С существительными в Им.-Вин. падежах, имеющими только множ. число: трое 

саней, четверо щипцов. В подобных сочетаниях двое, трое, четверо обязательны, а 

начиная с формы пятеро и далее возможно параллельное употребление собирательных и 

количественных числительных: пятеро суток – пять суток, семеро саней – семь саней. 

В других падежах (не в Им. и Вин.) используются формы только количественных числи-

тельных: нет трех саней, о пяти воротах.  

3. С существительными дети, ребята, люди, лицо (в значении «человек»): шесте-

ро ребят. 

4. С личными местоимениями мы, вы, они: нас трое. 

5. С самостоятельными числительными в роли сочетания «числительное + суще-

ствительное»: вошли трое, семеро одного не ждут. 

В некоторых случаях собирательные числительные не используются, т.к. они вно-

сят сниженный оттенок значения: два профессора, два генерала, но не двое профессоров, 

двое генералов. 

В разговорной речи и в просторечии собирательные числительные также могут 

употребляться: 

1. С названиями лиц женского пола: двое девчат. 

2. С названиями молодых животных: двое медвежат. 

3. С названиями парных предметов в значении «столько-то пар»: двое рукавиц, т. е. 

две пары рукавиц. В косвенных падежах обычно употребляется слово пара: не хватает 

двух пар рукавиц и т.д. Выражение двое брюк считается литературным, а выражение пара 

брюк – разговорным. 


